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Полюс психического здоровья – проблемы идентификации
А.Л.Катков

В статье А.Л.Каткова «Полюс психического здоровья – проблемы идентификации» обосновываются основные положения функционального подхода в сфере психического и психологического здоровья. Аргументируется система психологических и экономических индикаторов, определяющих качественные аспекты категории психического здоровья. Обсуждаются новые научные подходы, адекватные специфике и сложности рассматриваемой проблемы. Обосновываются некоторые модификации современных развивающих технологий с их интеграцией в метамодели социальной психотерапии. 
Ключевые слова: психическое, психологическое здоровье; функциональный подход; индикаторы здоровья; психотерапия.
К вопросу о тактике и эффективности психотерапии психосоматических пациентов

М. Ю. Любченко, Л. Л. Мациевская
В статье представлен обзор современного состояния проблемы психосоматических расстройств и психотерапевтических приемов, применяемых в психотерапии психосоматических расстройств. Предложенные методы подвергаются анализу, с точки зрения их эффективности, в ходе психотерапевтического процесса. Представляется целесообразным также использование психодиагностических методик, выявляющих патогенетические механизмы формирования психосоматических расстройств и возможность контроля эффективности терапии последних. Раскрыты перспективы и преимущества использования метода позитивной психотерапии Носсрата Пезешкиана в Казахстане, учитывающие социокультуральные традиции и этнографический опыт наций, населяющих республику Казахстан.

Ключевые слова: алекситимия, эмоциональная неустойчивость, фрустрация, психологический портрет личности, психосоматическая патология.
Использование проективных методов исследования в процессе психотерапии

Т. Ф. Потапова
В настоящем сообщении приводится анализ работы с лицами, обучающимися психотерапии и являющихся участниками группового процесса. В 2005 году они были обследованы с помощью проективного рисунка «человек», «человек противоположного пола» и «человек под дождем» до и после проведения динамической психоаналитической психотерапии и общего курса психотерапии. Получены достоверные данные, свидетельствующие об изменении их психического состояния в ходе ведения группы. Сделаны соответствующие выводы, касающиеся психологических особенностей лиц – профессионалов в области психологии и психотерапии.
Клиническая структура психических расстройств, выявленных у обследованных больных Приаралья

С. А. Алтынбеков, Ж. Ж. Бултачеев, А. П. Негай, 

Д. А. Абпазова, Р. О. Сарсенова, Н. П. Макашева, 

Б. С. Сабенов, Д. Ф. Шайхутдинов
Наиболее часто наблюдались расстройства, связанные со стрессом, и субклинические нарушения психического здоровья. Среди больных женщин несколько выше удельный вес расстройств адаптации, среди мужчин – посттравматических стрессовых расстройств.  

В структуре расстройств у большей части пациентов с пограничными психическими расстройствами преобладает тревожная и субдепрессивная симптоматика, с выраженными соматовегетативными проявлениями. В подавляющем большинстве случаев появление расстройств связно с экопатогенными факторами и сопровождающими их психосоциальными стрессовыми событиями или ситуациями. 

Роль ПМСП в охране психического здоровья

Б. А. Шахметов, М. Д. Хамзамулина, Т. С. Букашов
В статье рассматриваются вопросы интеграции психиатрической помощи в ПМСП. Описываются преимущество интеграции, организации взаимодействия с врачами общей практики (ВОП). Обращается внимание на подготовку кадров ПМСП по вопросам охраны психического здоровья.

Ключевые слова: психиатрическая помощь, интеграция, врачи общей практики.
Политика ментального здоровья в Казахстане на уровне ПМСП

Б. А. Шахметов, М. Д. Хамзамулина, Н. Т. Измаилова 
В статье описываются основные характеристики политики ментального здоровья в Казахстане на уровне ПМСП. Уточняются основные проблемы амбулаторной психиатрической помощи на сегодняшний день. Рассматриваются причины не укомплектованности кадров. Описываются новые подходы в организации психиатрической помощи на уровне ПМСП. 

Ключевые слова: ПМСП, ментальное здоровье, психиатрическая помощь. 
Подходы к реформированию психиатрической службы на уровне ПМСП

Б. А. Шахметов, М. Д. Хамзамулина, И. Ф. Хамитов 
В статье, на основании рекомендаций ВОЗ, рассматриваются вопросы обеспечения службы охраны психического здоровья в структуре ПМСП, приобщение сотрудников ПМСП к решению вопросов укрепления психического здоровья населения. Рассматриваются пути преодоления сложившейся ситуации в психиатрической помощи.

Ключевые слова: ВОЗ, психическое здоровье, ПМСП, интеграция.
Нейролингвистическое программирование в терапии и профилактике наркозависимости с включением феномена антинаркотической устойчивости и оптимального комфортного состояния
С. А. Алтынбеков, Б. А. Шахметов 
В статье рассматриваются пути повышения эффективности медико-социальной реабилитации (МСР), создание бригад МСР  в наркоучреждениях. Для повышения эффективности мер всех 3 уровней предлагается модель изменений в сознании при НЛП с использованием феномена антинаркотической устойчивости (ФАНУ) и понятия  оптимальное комфортное состояние (ОКС),что дает возможность максимально уяснить ресурсы (задачи) личности для достижения цели оптимального комфортного состояния (ОКС).

Ключевые слова: медико-социальная реабилитация (МСР), нейролингвистическое программирование (НЛП), феномен антинаркотической устойчивости (ФАНУ), оптимальное комфортное состояние (ОКС).
Клинические особенности расстройств адаптации

С. А. Алтынбеков, Ж. Ж. Бултачеев 
Согласно МКБ - 10 под расстройствами адаптации понимают состояния субъективного дистресса и эмоционального расстройства, обычно препятствующие социальному функционированию и продуктивности и возникающие в период адаптации к значительному изменению в жизни или стрессовому событию. В нашем исследовании была установлена чёткая причинная взаимосвязь возникновения расстройства и наличия экопатогенного стрессового фактора или события, связанного с адаптацией к новым социально-экономическим условиям. 

Результаты психодиагностического исследования клинических проявлений расстройств адаптации
С. А. Алтынбеков, Ж. Ж. Бултачеев, А. П. Негай, 
Р. О. Сарсенова, Н. П. Макашева, Д. А. Абпазова, 
Б. С. Сабенов, Д. Ф. Шайхутдинов
В настоящем исследовании для определения выраженности депрессивных проявлений использовался тест субъективной оценки депрессии Занга, учитывающий баланс выраженности симптомов позитивной («Я чувствую себя полезным и нужным») и негативной окраски («Я замечаю потерю веса»). Шкала самооценки депрессии Занга показала себя достоверным инструментом в оценке депрессии в других исследованиях расстройств адаптации.

Степень выраженности вегетативных изменений их структура определялись с помощью опросника на выявление вегетативных изменений, разработанного А. М. Вейном.

Опыт нашего исследования показывает, что при большей длительности расстройства клинические проявления все более тяготеют к оформленным клиническим синдромальным структурам, и по своей форме становятся в ряду невротических состояний или неврозов, в свете принятого в отечественной психиатрии нозологического подхода. Ранняя реабилитация и терапия таких расстройств будут способствовать лучшей адаптации, и препятствовать развитию более тяжелых форм невротических расстройств.

Динамика ЭЭГ до и после удаления интрадуральной невриномы С-2 корешка спинного мозга
В. А. Асанов, Л. В. Киселева 
Сравниваются электроэнцефалограммы до и после удаления интрадуральной невриномы С-2 корешка спинного мозга. Делается вывод о том, что изменения на ЭЭГ были связаны с поражением ЦНС именно на этом уровне, так как после удаления причины поражения (невриномы), картина ЭЭГ пришла практически в норму. Отмечается новизна этого наблюдения, так как ранее подобной картины ЭЭГ при данной локализации поражения ЦНС  в литературе найдено не было.
Индивидуально-типологические особенности в группах с различными типами расстройств адаптации

Ж. Ж. Бултачеев
В целом, в группе больных, проживающих на экопатогенных территориях, с расстройствами адаптации преобладают свойства личности тормозимого гипостенического круга реагирования. Анализ типов расстройств адаптации с различными проявлениями показывает, что среди лиц с депрессивными и со смешанными тревожно-депрессивными нарушениями преобладают тип гипостенического реагирования и лабильность процессов нервно-психических процессов. Для расстройств адаптации с нарушениями поведения наличие гипертимных черт возбудимости было более характерно.

Личностно-типологические особенности больных

с расстройствами адаптации

Ж. Ж. Бултачеев
При непрекращающемся объективном воздействии стрессогенных социальных факторов, обусловленных современным социально-экономическим положением в сочетании с субъективно завышенными ожиданиями, недооценкой ситуации, возникает длительное психическое напряжение и прорыв барьера психической адаптации с развитием различной степени выраженности психических нарушений. Неадекватное средовое воздействие может усиливать ведущие тенденции личностных свойств, что затрудняет адаптацию личности к новым условиям, часто ведет к развитию невротических психических расстройств. В работах ряда авторов неоднократно подчёркивалось значение преморбидных свойств личности в развитии и течении невротических расстройств. Так, по мнению Собчик Л. Н., больные с невротическими расстройствами обладают определенной предиспозицией, проявляющейся повышенной тревожностью и низким порогом восприятия к средовым воздействиям, благодаря чему даже обычные житейские трудности приводят к состоянию психической дезадаптации. 
Варианты расстройств адаптации

А. П. Негай, Ж. Ж. Бултачеев, Н. П. Макашева, Р. О. Сарсенова, Д. А. Абпазова, Б. С. Сабенов, Д. Ф. Шайхутдинов            
По степени выраженности, наличию чёткой связи с длительными психотравмирующими факторами данные проявления не могут быть отнесены в рубрику F 6 – расстройства зрелой личности и поведения у взрослых, т.е. с точки зрения психопатологии они не являются специфическими, они должны быть отнесены к расстройствам связанным со стрессом и соматоформными расстройствами F4. 

Психогигиена – как превенция социальных катастроф
С. А. Алтынбеков, Б. А. Шахметов 
В статье рассматриваются вопросы организации психотерапевтической помощи, отмечается недостаток психотерапевтов и психологов в стране. Подчеркивается значение психогигиенических мероприятий в формировании общественного сознания, саногенного мышления на здоровье личности, семьи и общества в целом. Рассматриваются вопросы подготовки кадров, роль СМИ и общества в формировании психического здоровья населения.

Ключевые слова: психогигиена, социальные катастрофы, превенция.

Стратегии преодоления стрессовых ситуаций, предпочитаемые 

больными с расстройствами адаптации

Ж. Ж. Бултачеев
Проблемы копинга, т.е. совладания преодоления личности с ситуацией, приводящей к дистрессу, уходят корнями в индивидуальный тип реагирования (Собчик Л. Н., 1988; Ялов А. М., 1996 и др.). В тоже время, весь жизненный опыт индивида влияет на индивидуальный стиль предпочтения стратегий совладания.  Применение ИТО и ИСП в проведенном исследовании способствовало пониманию механизмов возникновения и проявления клинически выраженных расстройств у больных, проживающих на экопатогенных территориях,, анализу предпочитаемых копинг-стратегий в целях индивидуализации психокоррекционного и реабилитационного воздействия. 
Pole of mental health - problem of identification
A. L. Katkov
In A. L. Katkov’s article «Pole of mental health - problem of identification» are proved original positions of the function approach in sphere of mental and psychological health. The system of psychological and economic indicators defining quality aspects of the category of mental health is given reason. The new scientific approaches adequate to specificity and complexity of a construed problem are debated. Some modifications of modern developing technologies with their integration in metamodel of social psychotherapy are proved. 
The key words: mental, psychological health; the function approach; indicators of health; psychotherapy.
To a question on tactics and efficiency of a psychotherapy of the psychosomatic patients
M. U. Ljubchenko, L. L. Matsijevskaya

In clause the review of a modern status of a problem of psychosomatic disorders and psychotherapeutic receptions applied in a psychotherapy of psychosomatic disorders is represented. The offered methods are exposed to the analysis, from the point of view of their efficiency, during the psychotherapeutic process. Usage of psychodiagnostic techniques revealing pathogenetic mechanisms of formation of psychosomatic disorders and possibility of a control of efficiency of therapy last is represented expedient also. The perspectives and advantages of usage of a method of a positive psychotherapy of Nossrat Pezeshkian in Kazakhstan which is taking into account the sociocultural traditions and ethnographic experience of nations occupying Republic of Kazakhstan are disclosed.

Keywords: alexytymia, emotional instability, frustration, psychological portrait of the person, psychosomatic pathology.

Usage of projective research techniques during the process of  psychotherapy
T. F. Potapova

In the present message the operational analysis with the persons, learning psychotherapy and being the participants of the group process is given. In 2005 they were inspected with the help of a projective figure "man", "the man of an opposite sex" and "the man under a rain" before conducting a dynamic psychoanalytical psychotherapy and acommon course of a psychotherapy. The reliable data showing of change of their mental condition during support of group is obtained. The appropriate outputs touched of psychological features of the persons - professionals in the field of psychology and psychotherapy are made.

Clinical Structure of mental disorders detected for inspected patients of Priaral region.
S. A. Аltynbekov, Zh. Zh.Bultacheyev, А. P. Negay, D. А. Аbpazova, R. О. Sarsenova, N. P. Makasheva, B. S. Sabenov, D. F. Shaikhutdinov 

Disorders bound with a stress, and subclinical violations of mental health were more often supervised. Among sick women the specific gravity of disorders of adapting, among the men - posttraumatic stress disorders is a little bit higher.  

In frame of disorders for the greater part of the patients with boundary mental disorders the anxious and subdepressive symptomatology, with expressed somatic vegetative manifestations are dominated. In overwhelming majority of cases appearance of disorders connected with ecopathogenic factors and psychosocial events or situations accompanying them. 

Role of Primary Medical Sanitarian Aid (PMSA) in protection of mental health
B. A. Shakhmetov, М. D. Khamzamulina, Т. S. Bukashov
In clause the questions of integration of the psychiatric help in PMSA are surveyed. The organizations of interaction with the doctors of common practice (DCH) are featured advantage of integration.It is paid attention to training of personnel of PMSA on the questions of protection of mental health.

Keywords: psychiatric help, integration, doctors of common practice.

Policy of mental health in Kazakhstan at a level of PMSA
B. A. Shakhmetov, М. D. Khamzamulina, N.T. Izmailova

In clause the basic performances of policy of mental health in Kazakhstan at a level of PMSA are featured. The main problems of the out-patient psychiatric help for today are improved. The reasons not укомплектованности of frames are surveyed. The new approaches in organization of the psychiatric help at a level of PMSA are featured. 

Keywords: PMSA, mental health, psychiatric help. 

The approaches to reforming the psychiatric service at a level of PMSA
B. A. Shakhmetov, М. D. Khamzamulina, I. F. Khamitov 

In clause, on the basis of the guidelines of World Health Organisation (WHO), the questions of supporting the service of protection of mental health in frame of PMSA attaching the employees of PMSA to solution of questions of strengthening of mental health of the population are surveyed. The paths of overcoming of the folded situation in the psychiatric help are surveyed.

Keywords: WHO, mental health, PMSA, integration.
Neirolinguistical programming (NLP) in therapy and prophylaxis of drug addiction with inclusion of a phenomenon of antinarcotic stability and optimum comfortable status
S. A. Аltynbekov, B. A. Shakhmetov 
In clause the paths of rise of efficiency of medical-social rehabilitation (МSR), creation of crews of МSR in narcological centers are surveyed. For the rise of efficiency of measures of all 3 levels are offered model of changes in consciousness at NLP with usage of a phenomenon of antinarcotic stability (PAS) and concept an optimum comfortable status (ОCS), that enables maximum to understand resources (tasks) of the person for achievement of the purpose of an optimum comfortable status (ОCS).

Keywords: medical social rehabilitation (MSR), neirolinguistical programming (NLP), phenomenon of antinarcotic stability (PAS), optimum comfortable status (ОCS).

Clinical features of disorders of adaptation
S. A. Altynbekov, Zh. Zh. Bultacheyev 

According to International Classification of Deceases (DCD) - 10 as disorders of adapting perceive statuses of subjective distress and emotional disorder, usually prohibiting to social operation and productivity and existing during the period of adaptating to considerable change in life or stress event. In our research the legible causal intercoupling of rise of disorder and presence of  ecopathogenetic stress factor or event bound with adaptation to new socio economic conditions was placed.. 

Results of psychodiagnostical research of clinical manifestations of disorders of adaptation
S. A. Аltynbekov, Zh. Zh. Bultacheyev, А. P. Negay, R. О. Sarsenova, N. P Makasheva, D. А. Аbpazova, B. S. Sabenov, D. F. Shaikhutdinov 
In the present research for definition of an expressiveness of depressive manifestations the test of a subjective estimation of depression by Zang was used, taking into account the  balance of an expressiveness of signs positive ("I feel useful and necessary") and negative colouring ("I note losses of a weight"). The scale of a self-rating of depression of Zang has shown itself as the authentic tool in a rating of depression in other researches of disorders of adaptation.

Degree of manifestation of vegetative changes their frame were defined with the help of the questionairy for revealing of vegetative changes developed by А. М. Wain.

The experience of our research shows, that at the greater duration of disorder the clinical manifestations more and more gravitate to the made out clinical syndromal frames, and according to their form become in a number of neurotic statuses or neurosises, in the light of the nosological approach, received in  domestic psychiatry. An early aftertreatment and therapy of such disorders will promote the best adaptation, and will handicap the development of more serious forms of neurotic disorders.

Dynamics of EEG before deleting an intradural neurinoma С-2 of a root of a spinal cord
V. A. Asanov, L. V. Кiseljova 

The electroencephalograms before deleting an intradural neurinoma С-2 of a root of a spinal cord are compared. It is judged that the changes of EEG were connected with a lesion CNS just at this level, as after deleting a reason of a lesion (neurinoma), the pattern of EEG has come practically in standard. The novelty of this observation is scored, as before a similar pattern of EEG at the given localization of a lesion of CNS in the literature was not retrieved.

Individually-typological features in groups with various types of disorders of adaptation
Zh. Zh. Bultacheyev

As a whole, in group of patients living in ecopathogenetic territories with disorders of adaptations the properties of the person of hindering hyposthenic circle of reacting are prevailed. The analysis of types of disorders of adaptation with various manifestations shows that among the persons with depressive and with mixed  anxiety - depressive disorders the type of hyposthenic reacting and labiality of processes of psychological processes are prevailed. For disorders of adaptation with behaviour disorders the presence of hypertimic features of an excitability was more characteristic.

Personal-typological features of the patients with disorders of adaptation
Zh. Zh. Bultacheyev

At incessant objective effect of stressogenic social factors stipulated by a modern socio economic position in combination to subjectively overestimated waitings, the underestimation of a situation, arises long-lived mental strain and outbreak of a barrier of mental adapting with development of a various degree of manifestation of mental violations. The inadequate environmental effect can magnify the carrying on tendencies of personal properties, that impedes adapting the person to new conditions which often carries on to development of neurotic alienations. In their research work a number of authors repeatedly emphasize the value of premorbidal properties of the person in development and current of neurotic disorders. So, according to L.N Sobchik`s opinion the patients with neurotic disorders have particular pre-desease state displaying as raising of anxiety and low threshold of perception to environmental effects, due to what even the usual everyday difficulties give in a status of a mental disadaptation. 

Variants of disorders of adaptation

А. P. Negay, Zh. Zh. Bultacheyev, N. P Makasheva, R. О. Sarsenova, D. А. Аbpazova, B. S. Sabenov, D. F. Shaikhutdinov 

On a degree of manifestation, presence of legible link with long-lived psychotraumatic factors the given manifestations can not be referred in a heading F 6 - disorder of the mature person and behaviour of the adult, i.e. from the point of view of psychopathology they are not particular, they should be referred to disorders by bound with a stress and somatoform disorders F4. 

Psychohygiene as prevention of social catastrophes

S. A. Altynbekov, B. A. Shakhmetov
In clause the questions of organization of the psychotherapeutic help are surveyed, the lack psychotherapists and psychologists in the country is scored. The value of psychogienic measures in creation of public consciousness, sanogenic of intellection on health of the person, monogynopaedium and society as a whole is underlined. The questions of training of personnel, role of Mass Media and society in creation of mental health of the population are surveyed.

Keywords: a psychohygiene, social catastrophes, prevention.

The strategies of overcoming of stress situations, preferred by patients with disorders of adapting

Zh. Zh. Bultacheyev
The problems of coping i.e. getting over of overcoming of the person with a situation resulting in disstress, leave by the radicals in the individual type of reacting (Sobchik L. N., 1988; Yalov А. М., 1996 etc.). At the same time, all biotic experience of the individual influences individual style of preference of the strategy of getting over. The application of these strategies in the conducted research promoted the comprehension of mechanisms of rise and manifestation clinical expressed disorders of patients, living on ecopathogenic terrains, analysis of the preferred coping-strategies with the purposes of personalising of psychocorrection and rehabilitation effect. 

